

Ciudad intermedia en la escala regional: el caso de la ciudad de Zacatecoluca, La Paz

Patricia Fuentes y Ricardo Ramos*

Resumen

El siguiente artículo aborda la temática de las ciudades intermedias, utilizando como metodología el análisis de una ciudad intermedia de jerarquía urbana regional de El Salvador. Se aprovecharon las particularidades del caso salvadoreño en la ciudad de Zacatecoluca, con el fin de realizar el estudio de las ciudades intermedias como instrumento de apoyo para el desarrollo territorial, ahondar en la discusión de la temática y profundizar en la exploración del tema para enfrentar los nuevos desafíos que demandan los procesos de regionalización y globalización internacional y los tradicionales procesos de desequilibrio territorial. Para ello, se conceptualizan las ciudades intermedias, se manifiesta su importancia para el desarrollo y ordenamiento territorial y se evalúa el caso salvadoreño partiendo de considerar la ciudad intermedia de escala regional como elemento articulador de dinámicas territoriales particulares en el ámbito nacional.

Palabras clave:

ciudad intermedia, escala regional, periferia urbana, desarrollo territorial, desequilibrios territoriales.

* Catedráticos e investigadores del Departamento de Organización del Espacio, Universidad Centroamericana "José Simeón Cañas".

Introducción

En El Salvador, el estudio de las ciudades intermedias como instrumento de apoyo para el desarrollo territorial constituye una temática poco explorada, pese a que ha existido y sigue existiendo la necesidad urgente de fortalecer y desarrollar el territorio en diferentes ámbitos locales, de modo que se puedan enfrentar los nuevos desafíos que demandan los procesos de regionalización y globalización internacional y los tradicionales procesos de desequilibrio territorial. En el discurso del presidente Mauricio Funes (2009-2014), se plantea la posibilidad de avanzar hacia la construcción de un territorio articulado a una red de sistemas urbanos y rurales, y a la complementariedad territorial, buscando superar viejos patrones de exclusión y marginalidad socioterritorial.

Esta posibilidad vuelve de primordial interés estudiar las ciudades intermedias localizadas en las regiones periféricas de las áreas metropolitanas que, sin contar con las ventajas competitivas y comparativas de las grandes ciudades, parecen estar afrontando, desde iniciativas y acciones locales, dinámicas de desarrollo propias y novedosas de los territorios, lo cual las posiciona en un papel de intermediación estratégica para el desarrollo social, económico y ambiental local, regional y nacional.

El presente artículo tiene el propósito de aportar elementos que contribuyan a la discusión, a partir del análisis de una ciudad intermedia de jerarquía urbana regional. Se inicia con una breve reseña descriptiva de estudios anteriores que definen conceptualmente las ciudades intermedias, y con los cuales coincidimos, para luego abordar brevemente las particularidades del caso salvadoreño estudiando las características de la ciudad

de Zacatecoluca, ubicada en la La Paz, que permiten cualificarla como ciudad intermedia de escala regional. Con ello, y a través de la información disponible, deseamos aportar nuevos elementos de discusión en el tema de ciudades intermedias. Finalmente, y a modo de conclusión, se destacan algunas líneas de investigación futura, que permitan profundizar en la temática de investigación acordada para El Salvador sobre “Informalidad y habitabilidad básica”¹.

1. Conceptualización: las ciudades intermedias y su importancia

En términos generales, indicadores estadísticos han mostrado los altos ritmos de crecimiento demográfico que llevaron a la urbanización de Latinoamérica, dando origen a las grandes ciudades o centros metropolitanos. Este proceso de crecimiento y desarrollo urbano provocó que importantes grupos de población se distribuyesen en territorios marginales de la periferia de las ciudades, sin las provisiones y requerimientos mínimos de la vida urbana. Esto originó, en muchos de los casos, cinturones de informalidad que llevaron los problemas propios de las metrópolis –pobreza, desempleo, violencia, segregación, contaminación, densidad, explotación de los recursos naturales, etc.– a territorios en zonas rurales, comprometiendo la sostenibilidad territorial y aumentando las condiciones de pobreza. Esos grupos de población se han visto imposibilitados de articular y aprovechar de forma equilibrada el capital social, económico y natural propio de las zonas rurales. Los efectos de la globalización también han repercutido en el conjunto de sistemas urbanos y de los territorios, apareciendo una nueva composición jerárquica y de relaciones en las funciones urbanas y territoriales tanto en el ámbito nacional como regional (Bellet, 2009).

1. El tema de “Informalidad y habitabilidad básica” fue asignado a la Universidad Centroamericana “José Simeón Cañas” (UCA-El Salvador), como resultado de los acuerdos tomados con la red de profesionales de la ciudad del Programa MOST, de UNESCO, en diciembre de 2008, Lleida.

El ritmo de urbanización, acelerado y acentuado de los años cincuenta en América Latina, sufrió una alteración a partir de la década de los setenta, revelando la disminución del crecimiento de la población, de la ciudad misma, como el caso de México, Sao Paulo, Lima, entre otras (Pulido, 2003). Este fenómeno ha conllevado a un debilitamiento de la primacía de las grandes ciudades y la tendencia de crecimiento demográfico a otras ciudades calificadas de medianas, con una población menor pero con un notable dinamismo en el nivel local y regional.

El director y la secretaria técnica del Programa Ciudades Intermedias y Urbanización Mundial (UIA-CIMES), Josep María Llop y Carmen Bellet, plantean cómo los desequilibrios territoriales producidos a partir de estos procesos de urbanización mundial demandaron mayor atención por parte de los gobernantes, formándose una serie de políticas orientadas a fortalecer el desarrollo de las ciudades medias como la alternativa que permitiera la construcción de una red urbana más equilibrada. Describen la manera en que las ciudades dejaron de ser caracterizadas estrictamente bajo criterios cuantitativos (*ciudades medias*) para pasar a la utilización de criterios cualitativos (*ciudades intermedias*), destacando la importancia de aquellos aspectos más dinámicos y estratégicos presentes en los territorios. Para Llop y Bellet (2004), la ciudad intermedia es “aquella que media entre extremos (entre el pequeño y el grande; entre el próximo y el lejano) y que desarrolla funciones de intermediación entre escalas y territorios muy diversos (locales, territoriales, regionales, nacionales, globales)”. Indican el posible papel de intermediación entre las ciudades grandes o de mayor jerarquía y los pueblos más pequeños o áreas rurales.

Para Carmen Bellet (2009), la capacidad de intermediación y de establecimiento de relaciones entre la escala nacional y global otorga, a las ciudades intermedias, unas funciones y una posición diferentes a aquellas

asociadas a la noción clásica de ciudad media. Bellet explica que se trataría de ciudades dinámicas, que experimentarían no solo un crecimiento de población, sino también de actividades y diversificación de funciones.

Este nuevo enfoque sugiere superar limitaciones de los enfoques cuantitativos tradicionales, permitiendo identificar estructuras y vínculos más complejos de carácter funcional, social y cultural. De esta manera, las ciudades de dimensión y rango intermedio recuperan en los últimos años un protagonismo y una posición estratégica que desempeñan dentro de los sistemas urbanos y el sistema económico y social global. Recobra fuerza la necesidad de reforzar inversiones de capital físico, humano y conocimientos, como capital estratégico escaso, ante los contrastes y desigualdades entre regiones y ciudades donde las áreas periféricas y las áreas rurales se caracterizan por el conjunto de debilidades estructurales que dificultan su proceso de desarrollo.

Las preguntas de investigación que guiarán posteriormente el estudio de esta temática, pero que aportan a este artículo una definición del concepto de ciudad intermedia, son las siguientes: ¿qué procesos se están produciendo en el caso salvadoreño que permiten el desarrollo de las ciudades intermedias?, ¿qué procesos son los que permiten o favorecen las condiciones de informalidad en el caso de las ciudades intermedias?, ¿cuál es la relación entre el proceso de crecimiento de las ciudades intermedias y los problemas de la vivienda y habitabilidad básica?

2. Desarrollo y ordenamiento territorial, y el concepto de ciudad intermedia en el caso salvadoreño

El Salvador es el país más pequeño de la región centroamericana, densamente poblado (273 hab/km²) y caracterizado por una creciente concentración de sus actividades en el área metropolitana de San Salvador (AMSS), conformada por 14 municipios, y otras pocas áreas metropolitanas, como las

de los departamentos de Santa Ana, San Miguel y Sonsonate. En ese contexto, el desarrollo socioeconómico y territorial del país se ha caracterizado por ser desequilibrado y carente de mecanismos políticos de conducción adecuados. Los diversos procesos de acelerada urbanización iniciados desde los años cincuenta han provocado una serie de problemáticas vinculadas a los temas de medio ambiente, riesgos urbanos, planificación, ordenamiento y desarrollo en el país, los cuales han generado segregación, por un lado, y concentración excesiva, por otro, en el uso del suelo destinado a actividades económicas, principalmente las relacionadas con la prestación de servicios.

Las funciones de centralidad del AMSS, el protagonismo direccional y de servicios respecto a otras regiones en el país y Centroamérica, se han visto acompañadas de procesos serios de desbalances económicos, pobreza, exclusión social, migración, saliéndose de control las políticas públicas que no han logrado promover instrumentos adecuados de planificación y gestión del desarrollo. Lo anterior constituye un freno al desarrollo, ya que los recursos y servicios públicos, económicos y financieros siguen concentrados, en buena medida, en el Gobierno con sede dentro del AMSS, profundizando las desigualdades entre los territorios, más específicamente entre las zonas urbanas y las zonas rurales y entre los grandes centros urbanos y los municipios con poca capacidad de recolección fiscal o mayoritariamente rurales.

Nuevos procesos nacionales y locales impulsados desde la sociedad civil –tales como la Comisión Nacional de Desarrollo (CND) y su ejercicio participativo de forjar un Plan de Nación, y los esfuerzos de organismos no gubernamentales y gubernamentales para impulsar procesos de planificación del territorio, de fortalecimiento de las capacidades técnicas y administrativas– han generado mayores expectativas en el área de la planificación y la gestión del desarrollo en diversos territorios.

La transición de la guerra a la paz permitió en El Salvador iniciar tempranamente, a principios de los noventa, un enfoque de planificación que reflejó una mezcla entre lo central, lo regional y lo local. Hoy, finalizada la primera década del siglo XXI, conviven rasgos de dichos modelos en los planes de ordenamiento y desarrollo impulsados desde el Viceministerio de Vivienda y Desarrollo Urbano (VMVDU). A partir de esos modelos, en los últimos años los procesos de planificación en el país han sido volcados hacia los territorios, experimentándose en ello importantes cambios, vinculados principalmente al surgimiento de nuevos modelos de gestión del territorio y a una visión más interdisciplinaria y multidimensional del concepto de territorio. Dichos cambios han estado fuertemente asociados a procesos de desarrollo local que tienen sus orígenes en los primeros años de 1990.

A partir de esos esfuerzos de desarrollo desde el ámbito local, se han impulsado nuevas formas de gestión territorial en El Salvador, en las cuales los distintos actores locales han comenzado a participar en la toma de decisiones sobre los aspectos clave para su desarrollo. En ese sentido, se han impulsado esfuerzos importantes de planificación estratégica de tipo participativo, en los que actores públicos y privados en conjunto trabajan alrededor de proyectos colectivos de desarrollo.

En la dinámica de los procesos de planificación, en El Salvador se identifican en una clasificación operativa, definida por el VMVDU, para determinar las diferentes escalas de planificación: i) un plan nacional, que responde a una escala nacional; ii) planes regionales, que responden a una escala intermedia; iii) y planes parciales, que responden a una escala local.

A la luz de la clasificación anterior, en el año 2001 se elaboró el Plan Nacional de Ordenamiento y Desarrollo Territorial (PNODT). En él se definen cinco regiones operativas y catorce subregiones, de las

cuales se desprende igual número de planes regionales. Además, contiene un marco legal que da soporte a estos planes, así como una serie de acciones propuestas con el fin de promocionar el desarrollo sostenible para estas regiones y subregiones.

A partir del PNOTD, en el año 2006 se elaboró el Plan de Desarrollo Territorial de la Región La Paz, obedeciendo a políticas claras desde el nivel nacional para esta región. La cabecera departamental de La Paz es el municipio de Zacatecoluca, con una ubicación geográfica central en la región, a 55 km de la capital de San Salvador. La Paz comprende 19 municipios², siendo los de mayor actividad económica los de Zacatecoluca, Olocuilta, San Luis Talpa y San Luis La Herradura. Toda la región tiene un área de 1478 km²,

una población de 333 649 habitantes, de los que el 59.7 % es urbana y el 40.3 % es rural. La densidad poblacional es de 226 hab/km². En las tabla 1 y 2, se muestra el detalle del total de viviendas particulares ocupadas y desocupadas, y la población total por área de residencia y sexo, para el departamento de La Paz y para el municipio de Zacatecoluca, de acuerdo a los resultados del último censo poblacional y de vivienda de 2007, de la Dirección General de Estadística y Censos (DIGESTYC).

Dentro del sistema de ciudades propuesto para La Paz, se selecciona, como caso de estudio del equipo investigador, el municipio de Zacatecoluca³, considerada una de las ciudades con mayor actividad económica en la región.

Tabla 1. Total de viviendas particulares ocupadas con personas presentes y ausentes, porcentaje de viviendas desocupadas, población y promedio de personas por vivienda ocupada, para el departamento de La Paz y el municipio de Zacatecoluca. Censo 2007.

Departamento y municipio	Viviendas					Población	Promedio de personas por vivienda ocupada
	Total	Ocupadas		Desocupadas			
		Personas presentes	Personas ausentes	Total	%		
Departamento La Paz	91,622	73,072	277	18,273	19,9	307,479	4,2
Zacatecoluca	19,081	15,287	54	3,740	19,6	65,402	4,3

Fuente: Elaboración propia basada en datos del VI Censo de Población y V Censo de Vivienda 2007. Dirección General de Estadísticas y Censos (DIGESTYC). Ministerio de Economía. El Salvador. 2008.

- Los municipios que integran la región La Paz son los siguientes: Olocuilta, Cuyultitán, Tapalhuaca, San Antonio Masahuat, San Juan Talpa, San Luis Talpa, San Pedro Masahuat, El Rosario, Santiago Nonualco, San Pedro Nonualco, Santa María Ostuma, San Juan Nonualco, San Rafael Obrajuelo, San Luis La Herradura, Zacatecoluca, Tecoluca, San Miguel Tepezontes, San Juan Tepezontes y San Francisco Chinameca.
- Zacatecoluca era, en tiempos de la colonia, una de las cuatro urbes precolombinas de mayor importancia del país y, como tal, fue designada cabecera de partido en 1786. En 1814, en la ciudad se protagonizó uno de los movimientos independentistas salvadoreños de gran significancia, cuando los Nonualcos se alzaron en armas, tomaron la población y obligaron a su intendente a proclamar la emancipación. Posteriormente a este hecho histórico, hubo un aumento significativo de la población y riqueza, determinando para 1823 que Zacatecoluca fuera elevada a la categoría de villa, alcanzando la categoría de ciudad en 1844 (Wikipedia, 2010).

Tabla 2. Población total por área de residencia y sexo, para el departamento de La Paz y el municipio de Zacatecoluca. Censo 2007.

Departamento y municipio	Población						
	Total	Hombres	Mujeres	Urbana	%	Rural	%
Departamento de La Paz	308,087	147,996	160,091	152,207	49,4	155,880	50,6
Zacatecoluca	65,826	31,343	34,483	42,127	64	23,699	36

Fuente: Elaboración propia basada en datos del VI Censo de Población y V Censo de Vivienda 2007. Dirección General de Estadísticas y Censos (DIGESTYC). Ministerio de Economía. El Salvador. 2008.

3. La ciudad intermedia de escala regional, como elemento articulador en el caso salvadoreño

En un estudio realizado por Mario Lungo para el Programa Salvadoreño de Investigación sobre Desarrollo y Medio Ambiente (PRISMA), acerca de los procesos de urbanización y sostenibilidad en El Salvador, él sostiene que la década de los noventa representó un período de cambios importantes en la economía regional, ya que el nuevo modelo económico se orientó hacia las exportaciones extraregionales y la apertura de la economía nacional, originando nuevas funciones urbanas, en la ampliación de la red vial y las comunicaciones (Lungo *et al.*, 1996). Estas políticas de escala nacional tuvieron, de alguna forma, su incidencia en la conformación de subsistemas urbanos de escala regional e intermedia, donde los efectos de concentración de población y actividades sobre el sistema de centros urbanos fueron bastante previsibles.

En el mismo estudio, se hace una clasificación de tipologías de ciudades, agrupando aquellos municipios que representaban para la época mayor dinamismo poblacional y económico. En esta clasificación, el municipio de Zacatecoluca era ubicado con una tasa de crecimiento constante y una relativa equiparación entre las poblaciones urbana y rural. Además, se identificaba el valor estratégico de

su emplazamiento como ciudad de paso en la ruta hacia y desde el oriente del territorio nacional, permitiendo la modificación sustancial de sus funciones⁴ (Lungo *et al.*, 1996).

En la década actual (2000 a 2009) y a juzgar por su dinamismo demográfico en los últimos años, el municipio está atrayendo una gran cantidad de población y actividades de comercio y servicios. Además, si bien el tamaño del municipio de Zacatecoluca no responde a la clasificación de ciudad mediana, reúne otras características que lo definen más por la dinámica poblacional, la posición que ocupa y por la función que desempeña en la red urbana local, regional y nacional. Esto coincide de alguna forma con los planteamientos analíticos que, para la década de los noventa, planteó el estudio de PRISMA y los planteados por la CIMES.

Como parte de las estrategias de promoción del desarrollo y ordenamiento de El Salvador, en el año 2008 se concluyó la elaboración del Plan de Desarrollo Territorial de la Región La Paz, a partir de la iniciativa de la Asociación de Municipios los Nonualcos y el Viceministerio de Vivienda y Desarrollo Urbano (VMVDU). El plan tiene como finalidad mejorar la calidad de vida de los habitantes en la región, utilizando las estrategias de planificación y ordenamiento territorial, a través de reconocer que las regiones representan el espacio ideal para

4. En la región La Paz, el uso de la tierra se modificó por el agotamiento del cultivo del algodón. En la década de los años ochenta, la tenencia de la tierra se modificó por la reforma agraria, permitiendo la transferencia de propiedades de latifundio a propiedades cooperativas, ampliándose este proceso años después con el Programa de Transferencias de Tierras, aplicado después de los Acuerdos de Paz.

integrar las políticas de desarrollo nacional con las iniciativas de desarrollo provenientes de los gobiernos locales.

La implementación de este plan parte de la visión de desarrollar un sistema de ciudades estructuradas para mejorar la competitividad económica y la sostenibilidad ambiental de la región. Se propone la consolidación lineal de cuatro municipios que, de manera espontánea, se han estructurado linealmente con el tiempo: Zacatecoluca, San Juan Nonualco, San Rafael Obrajuelo y Santiago Nonualco. La apuesta principal es impulsar el desarrollo de un centro económico de la región, partiendo de las características propias del territorio, como: la ubicación estratégica, disponibilidad de suelo para urbanizar, capacidad para infraestructura y equipamientos y capacidad de iniciativa local (Programa Planificación Territorial Participativa para la Región La Paz –PROA- y Asociación Municipios Los Nonualcos, 2008).

Según el censo poblacional y de vivienda de 2007, de la DIGESTYC, de los 262 municipios en el país, Zacatecoluca ocupa el vigésimo lugar entre las ciudades con mayor población en El Salvador, siendo el porcentaje de población urbana mayoritario (64 %) respecto del porcentaje de la población rural (DIGESTYC, 2008).

Tal como se ha señalado anteriormente, el municipio de Zacatecoluca representa para la región La Paz una de las principales ciudades que reúne atributos importantes por los que puede posicionarse como ciudad intermedia de escala regional: la ubicación territorial de Zacatecoluca determinada por su posición respecto a la red vial que conecta al sistema regional y nacional; la fuerte identidad consolidada en torno al importante eje vial entre Santiago Nonualco y Zacatecoluca; y el factor simbólico de la región⁵, entre otros. Todo esto le ha permitido desempeñar diversas funciones en distintos niveles territoriales.

Entre las principales actividades económicas predominantes en la actualidad, se encuentran: el comercio local de servicios, supermercados, tiendas, agroferreterías, restaurantes, cafeterías, cafetines, comedores, pupuserías, etc. También sobresalen actividades agrícolas, como el cultivo de granos básicos, caña de azúcar y hortalizas; así mismo, la crianza de aves de corral y ganado vacuno, aunque en menor escala. Además, se pueden encontrar actividades relacionadas con la pequeña industria, como: talleres de carpintería, sastrerías, radiodifusoras, talleres de mecánica automotriz, etc.

Tabla 3. Caracterización del municipio de Zacatecoluca, región La Paz

Caracterización	Descripción
Retícula urbana	Municipal, regional, internacional
Distancia de San Salvador	55 km
Nombre del municipio	Zacatecoluca
Área total	236.29 km ²
Área urbana	4.28 km ²
Área rural	232.01 km ²
Altitud	201 m s/nm
Total habitantes	65,826 hab.
Total habitantes área urbana	42,127 hab.

5. Los Nonualcos, pueblo indígena que ocupaba el actual territorio de la región La Paz.

Tabla 3. Caracterización del municipio de Zacatecoluca, región La Paz (continuación)

Caracterización	Descripción
Total habitantes área rural	23,699 hab.
Densidad	279 hab/km ²
Densidad urbana	9,843 hab/km ²
Densidad rural	102 hab/km ²
Porcentaje urbano	64%
Principal actividad económica	Comercio de bienes y servicios
División territorial administrativa	42 cantones y 70 caseríos para el área rural; 9 barrios, 16 colonias, 2 residenciales y 5 lotificaciones para el área urbana.
Índice de Desarrollo Humano	0.72
Equipamientos de salud y educativos	1 hospital 4 centros de salud, 4 casas de salud, 1 unidad de salud 34 escuelas de educación parvularia 15 escuelas de educación básica diurna urbanas 43 escuelas de educación básica diurna rurales 3 escuelas de educación básica nocturna urbanas 4 escuelas de educación básica media urbanas 1 Casa de la Cultura
Políticas nacionales y regionales	Consolidación de una visión regional de desarrollo, a través de la planificación y ordenamiento territorial.
Procesos	Nivel de conflictividad social en aumento por fenómeno de maras. Proceso de transformación de suelo rural a suelo urbano.

Fuentes: Ministerio de Relaciones Exteriores. El Salvador, C.A. http://www.rree.gob.sv/sitio/sitiowebrrree.nsf/pages/selsalvador_perfilpais. 2010; VI Censo de Población y V Censo de Vivienda 2007. Dirección General de Estadísticas y Censos (DIGESTYC). Ministerio de Economía. El Salvador. 2008; Comisión de Mitigación (2004): "Plan de Mitigación y Uso de Tierras en Zacatecoluca". USAID/ES, Grupo de Recursos Internacionales, Zacatecoluca.

Para facilitar la administración local, la Alcaldía Municipal ha dividido el municipio en siete sectores que agrupan cantones en el área rural, y barrios, colonias, lotificaciones, residenciales en el área urbana. Los sectores en el área urbana son dos: el sector urbano y el sector suburbano. En el área rural, los sectores son seis: Los Marranitos, Los Reyes, Los Nilos, Litoral, Sur Poniente y El Volcán. En la tabla 3 se presenta la caracterización general del municipio de Zacatecoluca.

A partir de la caracterización de la ciudad de Zacatecoluca, se constata que el tratamiento de los problemas del medio rural y la agricultura ha quedado relegado al incremento

de las tasas de la población y a las nuevas tendencias de urbanización de la ciudad, alcanzando valores de población mayores a la tasa media regional. Se caracterizándose por mantener vínculos comerciales con distintas ciudades y regiones del país. También se realizó en el municipio un importante esfuerzo en los procesos de organización de los agentes sociales y económicos, y en el fortalecimiento de la gestión local.

El principal desafío para ciudades como Zacatecoluca lo representa la capacidad de garantizar el mejoramiento de las condiciones de vida y trabajo de la población rural que aún trabaja la tierra, es decir, de aquellos

pequeños productores y trabajadores sin tierra, que de alguna forma sostienen la economía rural, complementaria a las dinámicas urbanas.

Para ello será necesario identificar y comprender las características de esta transformación urbana-rural, así como comprender los procesos de tipo endógeno y exógeno que están permitiendo dichas transformaciones y que, de alguna forma, están posicionando la ciudad en la categoría de ciudad intermedia. Las breves reflexiones conceptuales contenidas en este artículo y las características más evidentes y particulares de la ciudad de Zacatecoluca permiten plantear que la ciudad intermedia, a diferencia de otras ciudades, desempeña un rol estratégico y dinámico en los procesos de desarrollo, en las relaciones, vínculos e interacciones endógenos y exógenos, rurales y urbanos, de todo tipo, lo cuales son establecidos por agentes y actores en el espacio social, económico y político, posibilitando la intermediación en las distintas escalas. Por tanto, se vuelve interesante comprender “los procesos locales y regionales” que predominan en la ciudad en estudio y su relación con la región La Paz, y cómo estos se presentan y manifiestan a partir de los recursos con los que cuenta el territorio y sus actores y que permiten garantizar la sostenibilidad ambiental y el desarrollo de sus habitantes.

4. Reflexiones finales

En este artículo, se pretende iniciar el análisis de la capacidad y los procesos actuales de las ciudades intermedias en El Salvador, partiendo del caso del municipio de Zacatecoluca. Sin embargo, tal y como se manifestó en la introducción, el papel de las ciudades intermedias salvadoreñas, desde el punto de vista del desarrollo y equilibrio socio-territorial, plantea varias interrogantes que solamente podrán resolverse mediante la investigación y construcción inicial de una base de datos mínima y confiable.

Un aspecto de interés para futuras investigaciones pasa por el análisis de las características que en cada caso asume la articulación entre los diversos niveles del Gobierno –nacional, regional y local– en torno a políticas o estrategias concretas de desarrollo regional y local en estas ciudades que posibiliten los procesos reales de descentralización del poder político y económico del nivel central al local.

Algunas líneas de investigación que inicialmente se plantearán, pero que podrán ser sujetas a discusión posterior son las siguientes:

- Estudio de tipologías de vivienda, calidad del hábitat popular y la relación con los procesos de desarrollo urbano y rural en Zacatecoluca.
- Construcción de línea base para determinar variables de impacto relacionados con el crecimiento de asentamientos informales en Zacatecoluca.
- Análisis de las políticas públicas y planificación territorial, y su incidencia en la sostenibilidad de las ciudades medias. Estudio de caso: municipio de Zacatecoluca.

Referencias bibliográficas

- Bellet, C. (2009). “Del concepto ciudad media al de ciudad intermedia en los tiempos de la globalización”, 21-40. En: Bellet, C. y Beltrao, E. (eds.) *Las ciudades medias o intermedias en un mundo globalizado*. Cátedra UNESCO Udl. Universidad de Lleida. Lleida.
- Bellet, C. y Llop J. (2004). “Miradas a otros espacios urbanos: Las ciudades intermedias”. *Geo Crítica. Revista Electrónica de Geografía y Ciencias Sociales*. Vol. VIII, núm. 165. Universidad de Barcelona.
- Bellet, C. y Llop J. (2004). “Ciudades intermedias: entre territorios concretos y espacios globales”. *Ciudad y Territorio. Estudios*

- Territoriales, CyTET- XXXVI* (141-142). Ministerio de Vivienda.
- Comisión de Mitigación (2004). “Plan de Mitigación y Uso de Tierras en Zacatecoluca”. USAID/ES, Grupo de Recursos Internacionales, Zacatecoluca.
- Dirección General de Estadísticas y Censos (DIGESTYC) (2008). “VI Censo de Población y V Censo de Vivienda 2007”, Ministerio de Economía. El Salvador.
- Lungo, Mario *et al* (1996). “Proceso de urbanización y sostenibilidad en El Salvador”, en *Boletín PRISMA*, n.º 17, San Salvador.
- Proyecto PROA y Asociación Municipios Los Nonualcos (2008). “Síntesis del Plan de Desarrollo Territorial en la Región La Paz”. Cooperación Técnica Alemana/Gtz, MOP, VMVDU, San Salvador.
- Pulido, N. (2004). “Globalización y surgimiento de ciudades *intermedias* en América Latina y en Venezuela”, en *Revista Geográfica Venezolana*, vol. 45 (1), 91-121. Universidad de Los Andes, Facultad de Ciencias Forestales y Ambientales. Instituto de Geografía y Conservación de Recursos Naturales. Mérida.
- VMVDU (2007). “Plan Nacional de Ordenamiento y Desarrollo Territorial”. Síntesis Propuestas Tercera Parte (PNODT), San Salvador.
- En web:**
- Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social. El Salvador, C.A. Distribución Poblacional y Establecimientos de Salud según Departamentos. http://www.mspas.gob.sv/depto_elsalvador2008.asp, 2008
- Ministerio de Relaciones Exteriores. El Salvador, C.A. http://www.rree.gob.sv/sitio/sitiowebrrree.nsf/pages/selsalvador_perfil-pais, 2010.
- [http://es.wikipedia.org/wiki/Departamento_de_La_Paz_\(El_Salvador\)](http://es.wikipedia.org/wiki/Departamento_de_La_Paz_(El_Salvador)), 2010